

## Mesquinerie généalogique

Par Jacques Blaquière, généalogiste

La mesquinerie généalogique, c'est ignorer que la généalogie est une science qui ne vise pas nécessairement à prouver que nos ancêtres sont réellement nos ancêtres. Ne pas confondre avec la génétique. Rien n'a été plus volatile que les valeurs morales humaines au cours des siècles. La moralité est une chose. Le comportement humain en est une autre. Comme le dit si bien la chanson : *ton père n'est pas ton père mais ton père ne le sait pas.*

Alors, quand devient-on mesquin quand on écrit une généalogie ? De plusieurs façons. La première est de mentionner, même de souligner, que des enfants ont été adoptés. Qu'est-ce que ça change ? Les enfants adoptés devraient-ils être exclus comme membres à part entière de la famille ? Devrait-on continuer encore aujourd'hui à les dénoncer comme des bâtards sans famille ? Depuis des siècles que la religion stigmatise les femmes qui font naître des enfants hors mariage. Fallait-il aussi culpabiliser leurs enfants ? Est-ce que les généalogistes devraient perpétuer cette sinistre façon de stigmatiser les enfants qui ne connaissent pas leurs parents naturels ?

La généalogie vise à démontrer que des personnes partagent en commun un nom de famille, partagent ce nom avec fierté et rien d'autre. Certes, l'herbe paraît parfois plus verte dans la cour des voisins. On voudrait, mais on ne peut pas toujours faire partie d'une autre famille. Nos parents sont ce qu'ils sont et tous les parents essaient de faire de leur mieux.

La religion a décidé que seul la mort peut dissoudre les liens du mariage. Est-ce vraiment le cas ? Est-ce que ce principe a toujours été respecté dans le comportement millénaire du genre humain ? Alors, pourquoi continuer à faire de la généalogie mesquine et souligner la séparation des couples ? Ne suffit-il pas de mentionner la fondation des nouvelles familles, les unions de nouveaux couples, les nouveaux noms de famille à découvrir et laisser chaque personne réaliser son cheminement personnel ? Un lecteur intelligent peut facilement lire entre les lignes ce qui n'est pas écrit. Qu'une personne ait des enfants avec des personnes différentes, qu'est-ce que ça change sur la généalogie du nom qu'elle porte et que porteront ses enfants ?

Certains généalogistes sont déçus quand ils achoppent sur l'ancêtre de leur nom et réalisent que c'est celui d'une femme monoparentale. À qui la faute ? Est-ce que ça fait des bâtards de tous les descendants ? Qu'est-ce que ça change à la généalogie ? Le passé est riche d'histoires humaines à raconter. La généalogie est la science des noms de famille. Pourquoi les généalogistes devraient-ils continuer à perpétuer les commérages mesquins des bigots ?

20160720